

**Nombre de alumno:**

Oscar Manuel Moreno Maza

**Nombre del profesor:**

Dr. Sergio Jiménez

**Nombre del trabajo:**

“Teorías de Sistemas”

**Materia:**

Interculturalidad y salud 1

**Grado:**

1

**Grupo:**

A

## " Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas "

### I. Introducción

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención de salud.

Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistémico".

### II. El enfoque sistémico

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado. Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativo-complementarios, poseen los siguientes elementos: El eje que de sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. En el caso de los sistemas de salud, López Austin los define como un conjunto articulado de representaciones y ciencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. Lo que determina

Sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida.

Este modelo sistémico aporta elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes, agrupa de una manera natural y conceptual, lo que facilita visualizar las diferentes interrelaciones, y apoya la comparación entre los sistemas, posibilitando el enriquecimiento intercultural, una articulación complementaria integrativa sinérgica y el posicionamiento de cada sistema. En algunas ocasiones el concepto de sistema y modelo se utilizan para significar lo mismo. El modelo médico lo entendemos como una construcción teórica desarrollada por el que estudia un conjunto de elementos, a partir de ciertos rasgos estructurales.

### III. La medicina Alopática.

La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, que tienen en común el reconocimiento de un modelo médico oficial, y la apropiación del método científico, pero lo más importante, una cosmovisión de tipo biologicista que le da sustento.

### IV. Definición de medicinas tradicionales mexicanas.

Definimos a la medicina tradicional como conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia. En segundo lugar, este sistema médico tradicional, fundamentado en una cosmovisión de

Origen Indígena a lo largo de la historia ha funcionado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema. Ya sea culturas indígenas, española antigua, africana y moderna occidental. Con el sistema médico convencional pasa lo mismo, cuando nos acercamos a las plantas medicinales que nos aporta la medicina tradicional, tratamos de entenderlas desde sus propiedades bioquímicas, es decir desde nuestra lógica y cosmovisión, y de esta manera las incorporamos en nuestro sistema y forma de ver el mundo, desechando lo que no entendemos. Una concepción y clasificación (nosología) de las diferentes patologías, coherentes con toda la cosmovisión y enfermedad. Una concepción de la causalidad que toma en cuenta a mecanismos que rompen el equilibrio frío/calor del cuerpo, desórdenes alimenticios, movimientos bruscos, alteraciones de la fuerza vital, entre otros, de acuerdo a la cosmovisión particular de cada grupo indígena. Un conjunto amplio de procedimientos preventivos, enfocados a la exclusión y control de los factores desequilibrantes, sobre todo con respecto al equilibrio de frío-calor.

### La Cosmovisión

En la cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el espíritu. Cada una de las partes del cuerpo tiene que ver con todas las demás. Y está conectado íntimamente entre sí y con todo el universo; con todos los seres vivos; plantas, animales objetos; y con los demás elementos de la naturaleza; aire, agua, tierra, divinidades, etc.

## Referencia bibliográfica

Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud (DGPLADES). "Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas". Extraído el 8 de noviembre del 2021 desde [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)